

Teodoro Picado y don León Cortés

no son en estos momentos dos simples hombres, sino DOS SIMBOLOS. Cada uno de ellos representa FUERZAS SOCIALES e intereses económicos bien diferenciados

Lo que indigna a esos falsos demócratas del cortesismo es que se hayan violado las sacratísimas leyes de una vida semi-feudal ATACAN A TOLEDANO Y EXALTAN AL PERIODISTA DE CAMARA DE UBICO



Señores:

Permitásemse aprovechar esta oportunidad, para esclarecer una vez más el sentido que tiene para nosotros este momento de la vida nacional. Estamos, en un período de transición. Estamos iniciando un proceso de transformación de la vida económica y política del país.

Momentos como éste, son propicios para el uso del fusionismo. Dan base muy amplia, para que los picaros utilicen la ignorancia del pueblo. Dos factores juegan un papel preponderante en contra de la evolución social: la rutina y la ignorancia. El que tiene asegurado un nivel de vida satisfactorio, teme cualquier transición, porque piensa que en el fondo de esa transformación puede haber algo incierto y peligroso para su comodidad. Por consiguiente, preferirá siempre la rutina, la perpetuación de las viejas normas de convivencia. El que vive mal, si es ignorante, llega a acostumbrarse a la vida mala. Se habitúa a la miseria y hasta a la humillación. Cree que la miseria es una institución eterna y la convierte casi en una religión. A estas gentes no les cabe en la cabeza que sea posible vivir mejor.

Una compañera de Partido me decía un día en que un grupo de trabajadores nos insultaba: ¡Qué cosa tan tremenda es luchar contra la miseria! ¡Cómo cuesta convencer a los mismos infelices que tienen derecho a vivir mejor! Y yo respondí: Si, estoy convencido de todo eso. Pero la explotación de ese fenómeno hay que buscarla en la ignorancia del pueblo. La tarea nuestra consiste por eso, en machacar mucho nuestros argumentos sobre la conciencia de las masas hasta lograr que les entiendan.

Desde luego, la sociedad humana no puede permanecer inmóvil. Dentro de ella hay fuerzas que la empujan hacia adelante y determinan su transformación. La ignorancia, su compañera inseparable la rutina y los grandes intereses creados, resultan a la postre vencidos por las fuerzas vitales de una

EL CORTESISMO QUIERE PROVOCAR GRANDES ESCANDALOS PARA ASUSTAR AL CAPITALISMO NACIONAL, A LAS NACIONES CENTROAMERICANAS Y A LOS ESTADOS UNIDOS

Interpelo a don Jorge Hine, a don Otilio Ulate, a don León Cortés, a don Mariano Cortés, a don Fernando Lara, a don Eladio Trejos para que digan si es o no cierto que busqué su colaboración a fin de unificar a nuestro pueblo.—Dijo el jueves en la noche, desde la radioemisor La Voz de la Victoria, nuestro compañero MORA al analizar el momento que está viviendo el pueblo de Costa Rica.

sociedad. Costa Rica está envuelta en estos momentos en una contienda electoral. El pueblo está discutiendo el nombre del próximo Presidente de la República. Si a nosotros se nos pregunta nuestro criterio con respecto a las vinculaciones que puedan existir entre el presente torneo electoral y el proceso de transformación social que está viviendo el país, nosotros contestamos, que la transformación de nuestro país no depende del proceso electoral, pero que el proceso electoral si va a jugar un papel decisivo en la transformación de Costa Rica. En otras palabras: que no son las elecciones las que van a transformar a Costa Rica; pero que el resultado de las elecciones puede facilitar o retrasar nuestra evolución social.

TEODORO PICADO Y LEON CORTES SON DOS SIMBOLOS.

Hay dos candidatos frente a frente: Teodoro Picado y León Cortés. En otro momento habríamos podido decir, que dos hombres se disputaban el Poder, hoy en cambio, sólo los ciegos pueden desconocer que Teodoro Picado y León Cortés no son dos simples hombres sino dos símbolos. Cada uno de ellos representa fuerzas sociales e intereses económicos muy bien diferenciados. El proceso electoral ha terminado por reflejar el proceso social. Si nosotros colocamos sobre una mesa una barra de cobre y otra de zinc, nada particular vamos

a notar. Pero si introducimos esas dos barras dentro de un recipiente que contenga agua mezclada con ácido clorhídrico, vamos a dar origen a un fenómeno muy importante en el campo de la electricidad vamos a crear una pila eléctrica dentro de la cual el zinc jugará un papel y el cobre otro completamente distinto; el cobre nos dará una corriente positiva y el zinc una corriente negativa. En el vaso se operará un fenómeno físico-químico que se traducirá—hablando en términos vulgares y no científicos—en las dos corrientes o en los dos aspectos de la electricidad que acabo de enunciar. Exactamente lo mismo ocurre en la vida social. Un hombre considerado en si mismo, puede tener poca o mucha importancia. Pero considerado en relación con las fuerzas sociales, cambia totalmente de valor. Don Teodoro Picado y don León Cortés, han dejado de ser dos candidatos a la antigua para convertirse en los dos polos de nuestra lucha social. Uno de ellos, el señor Picado, poco a poco va agrupando a su alrededor todas las fuerzas positivas de nuestro país; en tanto que el señor Cortés agrupa todas las negativas. Picado y Cortés, personalmente considerados, tienen defectos y virtudes, como todos los seres humanos. Pero la verdad es que esas virtudes y esos defectos de carácter puramente personal no son lo más importante en el presente torneo, sino el ca-

(Pasa a la pág. 3)

TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —

SAN JOSE, COSTA RICA.

SABADO 23 DE OCTUBRE DE 1942

(Pasa a la pág. 5)

Colombia reconoce a la Unión SOVIETICA

La verdad sobre la huelga de Palmar Sur

Los trabajadores de las fincas bananeras de Palmar Sur, Puerto Cortés, fueron al paro y lo mantuvieron por tres días. Claro está, la prensa reaccionaria, al servicio del mal llamado partido Demócrata, aprovechó la oportunidad para desprestigiar hábilmente la nueva legislación social y para sembrar la alarma y la confusión. Y se habló de graves desórdenes, y de un barco que había tenido que regresarse sin el correspondiente cargamento, y de la posibilidad de que la United, debido a tan injustificados movimientos, abandonase la región. Por supuesto, la razón estaba de parte de la Compañía.

Nosotros, el segundo día del paro, con el objeto de intervenir en el conflicto tratamos de llegar allí, pero el mal tiempo impidió el aterrizaje del avión. Llegamos al día siguiente. ¿Que había originado el paro? Los trabajadores habían quedado sin dirección; 16 dirigentes sindicales de la región habían partido, rumbo a la capital, con el objeto de participar en el Congreso Constitutivo de la Conferencia de Trabajadores de Costa Rica. Y los mandadores y capataces de las fincas de la United, aprovechando esa coyuntura,

la víspera de la "corta" le hicieron saber a las peonadas que ya para esa corta los salarios iban a ser rebajados; a los peones de las "carretas" se les rebajaban dos centavos por racimo; a los "chaplín-cas" se les cambiaba el sistema de trabajo por otro menos remunerativo, etc. Los salarios eran —y son— de por sí miserables y las condiciones de trabajo pésimas. Los trabajadores esperaban —y esperan todavía— que la United, respetando el Código de Trabajo, efectuara un reajuste de salarios, se le formadas de trabajo, etc. Y en vez de eso les rebajaba un nuevo rebajo! Tal anuncio provocó la indignación general. Resultaba absolutamente imposible resistir el nuevo rebajo y, en consecuencia, los trabajadores resolvieron, por su cuenta, no realizar la corta en tales condiciones. Las autoridades del lugar nos informaron por su parte de lo siguiente: se habían puesto al habla con los personeros de la Compañía, quienes les manifestaron que antes de decretarse el paro Mr. Blok (así se pronuncia), el jefe de esa sección, había recorrido las fincas haciéndole ver a las peonadas que era falso que se in-

(Pasa a la PAG. 2)

La lección de España no puede sernos indiferente. Si la despreciamos podemos caer en poder de León Cortés

Conviene analizar los acontecimientos internacionales de los últimos años para comprender mejor lo que ocurre en nuestro pequeño país. El fenómeno del nazi-fascismo, que es la agudización del imperialismo, no es algo circunscrito a Europa, sino que se ha presentado en el mundo entero. En Europa ha tomado caracteres más pronunciados debido a la situación económica y social de ese continente. En el continente americano se ha presentado también el fenómeno nazi-fascista: ha cobrado una virulencia especial en los Estados Unidos, en donde abundan los magnates con decorados por Hitler y en donde se ha desatado una campaña apaciguadora contra el gobierno del Presidente Roosevelt que favorece al nazismo; y a la guerra que éste sostiene, en América Central se ha disfrazado de "democracia" en algunos de sus países; en América del Sur ha culminado con el caso de la Argentina, abiertamente colocada del lado del Eje.

Costa Rica, a pesar de su

pequeñez, no ha podido quedarse al margen, ha sido atacada también por la epidemia. La hemos visto manifestarse y hemos presenciado como ha ido cobrando relieve conforme se ha acentuado la campaña política. No obstante nuestro retraso económico, estamos en Costa Rica entre las dos fuerzas que se enfrentan en todo el mundo: la nazi-fascista que trata a todo trance de mantener la situación privilegiada del capitalismo y la que lucha por levantar el nivel de vida de los pueblos, esto es, la fuerza de la democracia. Alrededor del núcleo central de cada tendencia, vemos como se van agrupando los elementos decididos a sostener la pelea. En Alemania, la enorme fuerza acumulada en la industria pesada del Ruhr, por los magnates del acero y del carbón, fue la que en realidad dió el impulso decisivo a Hitler, Goering y Goebbels, que se dispusieron a sacrificar la República, la paz, la libertad de Alemania y la del mundo entero y los derechos de la clase trabajadora. La clase media

anarquizada, dispuesta siempre a admirar y a servir a lo que están sobreella y a despreciar y a perseguir a la clase trabajadora, fue un gran factor en esta tarea del imperialismo germano disfrazado de revolucionario dispuesto a llevar a cabo grandes hazañas. Allí estaban muchos artistas, muchos literatos, muchos abogados, muchos médicos, muchos profesores, comerciantes, pequeños comerciantes, pequeños finqueros, periodistas, etc. De la clase media alemana salieron aquellos generales fascistas Rohm, Heines, Ernst, que llegaron a mandar en breve tiempo dos millones de "camisas pardas". Además, Hitler engañó con su demagogia a la parte más desorientada y servil de la clase trabajadora. El hampa siguió a aquel ejército. Se hablaba de acabar con el "desorden" y de imponer al "hombre fuerte". Pero no vamos a detenernos a recordar todo lo ocurrido y a repetir como el fenómeno fué encontrando campo propicio en las clases podridas dirigente de Francia,

En un rincón de "La Hora", en el más pequeño, como para que nadie lo viera, viene ayer este cable: MOCSCU, 21. — El Presidium del Soviet, acaba de nombrar a Grigory Fedotrich Riazanov, Ministro de Rusia en Colombia.

Bélgica, de la Inglaterra de Chamberlain, de Austria, de España, de Polonia, de Noruega, de Finlandia, etc. La juventud de cada uno de estos países fué engañada por la magia nazifascista.

EL CASO DE ESPAÑA

El caso de España es algo que no debemos perder de vista. La lección que podemos sacar de la tragedia de la Madre Patria, es de mucha trascendencia para América Latina y por lo tanto para Costa Rica. El Gobierno republicano de Azaña, en 1936, era un gobierno lleno de defectos y debilidades. Sin embargo, el pueblo español, las masas trabajadoras lo apoyaron porque veían en él la posibilidad de una esperanza para sus derechos.

El Gobierno de Azaña, legalmente constituido, a pesar de sus vacilaciones y debilidades, representaba la democracia para el pueblo español, y en torno suyo se congregó dispuesto a defenderlo. Quiere decir que lo más avanzado y

(Pasa a la PAG. 2)

La clase media, dirigida por sus intelectuales, pero sin organización ni partido, va desorientada dando tumbos

Subsiste confusionalismo en el ambiente respecto al verdadero carácter de la presente contienda electoral. Y, aunque parezca mentira, el sector social más desorientado lo constituye el intelectualismo pequeño burgués.

Tradicionalmente la clase media intelectual ha sido abancada del liberalismo. En nuestro país, salieron de ese sector los hombres que encabezaron la evolución liberal de la república.

En todas partes del mundo, cuando las instituciones liberales han resultado insuficientes para resolver los problemas del capitalismo en el tipo monopolista o imperialista, la burguesía pequeña y media se ha dividido. Una parte, que nosotros denominamos progresista, se ha unido a la clase trabajadora, y ha marchado con ella hacia las transformaciones sociales que imponen el socialismo. Otra parte, que nosotros denominamos reaccionaria,

se ha unido a la alta burguesía y a los terratenientes de mentalidad feudal, para oponerse por los métodos fascizantes a la implantación de un orden social más justo.

En Costa Rica en los actuales momentos, presenciamos que un sector de la burguesía, entre el cual un grupo considerable de intelectuales, se ha unido a la clase trabajadora, para oponerse a la actual precondición y llevada a cabo por el actual go-

bierno y respaldada por la clase trabajadora organizada. Otro sector marcha a la par de la clase trabajadora. Entre el grupo de intelectuales de la clase media que adversan la política social del Presidente Calderón Guardia se encuentran hombres que no son propiamente reaccionarios, sino liberales a la antigua, incapaces de comprender bien las nuevas corrientes ideológicas que

Pasa a la pág. 3

Earl Browder

En estos días ha sido sacado —maliciosamente— en el Diario de Costa Rica, el nombre de Earl Browder, Srío. Gral del Partido Comunista de los Estados Unidos. Lo sacaron como opositor a Churchill, de quien Ulate se ha convertido en una especie de fiel a ojo cerrado. Sepa don Otilio que en los Estados Unidos pocos hombres han luchado contra el fascismo, desde hace más de 20 años, como Browder, enérgica y decididamente para prevenir al país y al mundo de la catástrofe que se nos venía encima.

Si ahora ataca a Churchill en otras ocasiones lo ha aplaudido y posiblemente lo vuelva a aplaudir. Browder no es una estatua en actitud de aplauso.

¿Y por qué no habla Diario de Costa Rica también de los 4 senadores yanquis que han atacado a Churchill?

Repudicamos a continuación un cable del 19 del corriente, salido de Londres, para que se vea que en el Senado norteamericano todo no son flores para Churchill.

“Toca a los trabajadores o-

frendar los mayores sacrificios y su sentido común se lo dice y su patriotismo les prohíbe oponerse. Los obreros y los agricultores, los hombres y mujeres que trabajan, ya están haciendo y seguirán haciendo los mayores sacrificios sin los cuales es imposible la victoria. Ni regatear ni regatear el precio de cada sacrificio. Les interesa solamente la Victoria y están prestos a pagarla a cualquier precio. Pero también están resueltos a que la nación entera contribuya a la Victoria has-

El Misterio de Sumner Welles

por AMICUS

ta donde sea posible, pero que no se permita a ningún interés especial obstruir, obstruir, obstaculizar o retardar nuestra Victoria”.

LONDRES, 19 — El primer ministro Churchill, declaró en la Cámara de los Comunes que había decidido no dar una respuesta en público a las supuestas acusaciones contra Gran Bretaña, hechas por cinco senadores norteamericanos.

“La cuestión primordial para la diplomacia americana—dijo el órgano republicano “New York Herald Tribune”, hace pocos días— es de las relaciones de los Estados Unidos con Rusia y Arturo Krock, jefe de la Oficina del “New York Times” en Washington— un puesto, al decir de las gentes, más importante que el de muchos miembros del Gabinete— escribió hace sólo algunos días que “no hay política que sea considerada más importante, por los jefes de las naciones americana y británica, que la de mantener las mejores relaciones posibles con el Mariscal Stalin”. De modo que, este problema domina a todos los demás en la política exterior americana. Un detallado examen de los honores que están en cargo de ellas de las figuras sobresalientes del Departamento de Estado de Washington, nos parece muy oportuno.

El retiro de Sumner Welles ha hecho pública una crisis de Ministerio, que hacía ya largo tiempo era el principal tema en los círculos políticos de Washington. Mientras de Welles se dice que ha sido defensor de una estrecha cooperación americano-soviética, de sus colegas se sabe que son, en mayor o menor grado, poco amistosos a ese que no hostiles hacia el aliado ruso. Muy recientemente, Drew Pearson, uno de los columnistas de Washington, con muchos recursos para llegar hasta las personas bien enteradas, atacó a las figuras dirigentes del Departamento de Estado, por la radio, diciendo que “a Mr. Hull y a sus principales colaboradores, Adolf Berle, Jimmy Dunn, Breckinridge Long, les gustaría ver a Rusia desangrada, y los rusos lo saben”. Adolf A. Berle, jr., su primer secretario, cuya esposa, de ascendencia báltica, no oculta su odio contra los soviets, ha sido el ángel de la guarda de los emigrados europeos de opiniones reaccionarias y anti-soviéticas. Protege a Milan Hodza, ex Premier de Checoslovaquia, enemigo declarado de la formación de EUSA, y activo partidario de un “corón santuario” alrededor de la Unión Soviética. Berle tomó bajo su ala protectora a Tibor von Eckhart, semi fascista húngaro, político antisemita. Es cierto que hace unos días Berle negó “alentar a círculos conservadores y reaccionarios, desechos de continuar los males de la Europa pre-bélica”. Pero, el “Herald Tribune”, comentando este desmentido, declaró que le faltó explicar el largo y curioso curso de la política que tanto contribuyó a darle carta de ciudadanía, la ayuda y facilidades que encontraron en Washington los diversos planes para la formación de una Federación Oriental Europea, la tenacidad y perseverancia con que el Departamento de Estado apoyó a vichistas y evichistas en los asuntos de Francia y el reconocimiento de tan mala gana otorgado al Comité Nacional Francés, que finalmente le fue arrebatado.

Los antecedentes de Breckinridge Long, segundo ayudante del Depto. y James Clement Dunn, no son mejores. El primero calificó la victoria fascista en Etiopía como “la fructuosa cosecha de la empresa de Mussolini”. Dunn, que acompañó a Corrado Vivanti a Quebec, es conocido desde hace mucho como el más perseverante sostenedor, en el Departamento de Estado, de Francisco Franco. Así, pues, las simpatías de los consejeros más íntimos de Hull, no favorecen una estrecha colaboración americano-soviética.

El Secretario de Estado fuertemente respaldado por el Presidente, condenó violentamente las declaraciones de Drw Pearson. Pero éstas tienen por lo menos el mérito de haber dicho en público lo que durante mucho tiempo se murmuraba en Washington. Democrita, según un dicho muy corriente en Washington, es un nombre que no hay en Washington Ministerio más reacto a la crítica que el Departamento de Estado. Pero la crítica pública ha contribuido en gran medida a empujar la política de los Estados Unidos a su camino justo. El repudio en Washington del régimen fascista de Ramírez, sobre el que El Popular editorializó, se debe en parte a la presión pública. De igual manera que el desgastado reconocimiento del Comité Nacional Francés, así como la formación de un Comité Mediterráneo, incluyendo la Unión Soviética, para trazar la política a ser aplicada en los países mediterráneos ocupados por los nazis, en primer término Italia. Esta presión pública ha sido un gran apoyo para la política del Presidente Roosevelt que, como piensan muchos observadores en Washington, no siempre es aplicada lealmente por los Departamentos de la Administración.

Pero se le restaría importancia a la cuestión si se hablase sólo de las rivalidades y las camarillas del Departamento de Estado y de las convicciones políticas de los líderes de éste. El problema consiste en que la política exterior de los Estados Unidos se ha basado en la eficiencia y no en una línea claramente trazada. Esta es la razón por la cual depende demasiado de la política interior, es decir, de las próximas elecciones. Porque trata de conciliar demasiados puntos de vista antagónicos. Y porque, como lo ha planteado Walter Lippmann, uno de los mejores especialistas en política exterior, “las aspiraciones y el poder de los Estados Unidos, están desequilibrados”. “Hemos estado reclamando—dice Lippmann— el derecho de votar la última palabra respecto a la división territorial de Europa, acerca del carácter de los gobiernos provisionales que han de establecerse en Europa después de la derrota de Hitler, acerca de las relaciones diplomáticas entre los estados europeos vencidos. Por otra parte, los objetivos de estas pretensiones no son claros. Tenemos elecciones en 1944 y no hay una política concorde del Ejecutivo y el Congreso, ni siquiera en términos muy generales”.

La verdad del misterio de la política exterior de los Estados Unidos es que está ensombrecida por las elecciones. En tanto que el Presidente Roosevelt se propone mantenerse en forma invocando el derecho de auto-determinación de los pueblos y ha condenado vigorosamente los designios imperialistas de pequeños pero poderosos grupos, otros que pueden llegar al poder mediante las próximas elecciones, tienen puntos de vista opuestos. Así, por ejemplo, uno de los miembros más influyentes del Comité Nacional Republicano, Clarence Biddington Kelland, ha lanzado un programa de política exterior que en sus partes finales hace fuertemente al viejo imperialismo yanqui. “Las islas del Pacífico—dice Kelland— que son esenciales para nosotros, tienen que ser nuestras. El Océano Pacífico tiene que ser un Lago Americano. W Lo que adquirimos, tenemos que fortificarlo. W (En) el Atlántico tenemos que adquirir, por tratados o por ocupación, las islas y los territorios que estimemos necesarios para nuestra seguridad... Tenemos que llegar lejos... Dakar y Casablanca... tienen que ser definitivamente nuestros... Debemos tener nuestras propias bases, permanentes, navales y aéreas, en Islandia y Groenlandia. Debemos mantenernos y ampliar nuestras bases en las Bermudas... Debemos hacer arreglos equitativos, si podemos, para la posesión de las islas del Caribe...”

Pasa a la pág. 38

La lección de España...

(Viene de la 1ª pág.)

progresivo estaba con el gobierno las fuerzas más oscuras y rutinarias, se fueron a la oposición. La OPOSICION, pues, era la reacción, el pasado injusto, el egoísmo de los adinerados; eran Franco, la podrida nobleza española, los millonarios, lo más servil e ignorante de la clase media y el hampa.

COSTA RICA

En Costa Rica se presenta en estos momentos una situación que, en cierto modo, nos recuerda la de España. Un gobierno que ha sido débil en algunos aspectos, que ha cometido errores, pero que se ha atrevido a desafiar al capitalismo tacaño del país; que ha reformado la Constitución para concederle derechos a los trabajadores, con el afán de hacerles comprender lo que es la democracia, desafiando a los ricachones sin conciencia; los españoles falangistas, todos los que sienten simpatías por el nazismo; allí está el sector anarquizado de la clase media que no ahonda ni un milímetro en el fenómeno social y que a pesar de toda su honradez y buena voluntad se pone más bien al servicio de la injusticia y del pasado: médicos, abogados, profesores, periodistas, la juventud de corbata ansiosa de moverse en grandes empresas; allí están los trabajadores del campo y de la ciudad que no han logrado sacudirse de encima la humillación que por décadas ha pesado sobre el hombre que alquila sus fuerzas a un patrón. Se les habla de “O-RDEN” y el HOMBRE FUERTE, del FUEHRER y se emborachan con estas palabras sin recordar que el caudillo que tienen a la cabeza, no es capaz de mantener sino lo que los poderosos llaman ORDEN, esto es la Anarquía dentro de la cual logran fabulosas ganancias.

El liberal honrado está acosado y a la OPOSICION al Gobierno las fuerzas más sanas y combativas del país y la cuesta comprender que esta vez, como en el caso de España, el Gobierno representa las tendencias progresivas y que en la OPOSICION está el débil, el más ignorante del pueblo costarricense. No negamos que más de un liberal honrado se ha puesto de la parte del Castismo, atraído por la demagogia de que echan mano. Pero eso no significa nada.

Don Miguel de Unamuno

En España, apoyó al principio la llamada “Revolución” de Franco, que no era más que traición y reacción. Lo llevó a dar ese paso su odio, a Aznúa. Pero al final comprendió su error y murió, se puede decir que de pena, al ver a su patria en poder del nazi-fascismo.

Hemos analizado los acontecimientos políticos internacionales y nacionales con el objeto de crear una conciencia clara del peligro que representan las corrientes del fascismo criollo. La lección de España no puede sernos indiferente. Si la despreciáramos mereceríamos caer en las manos de León Cortés.

LA VERDAD SOBRE...

(Viene de la pág. 1ª)

¿Tentará tal rebajo de salarios y que, por lo tanto, no había razón alguna que justificara la huelga. Ya en la reunión que efectuamos en Finca 5, a la que asistieron alrededor de 2.000 trabajadores, éstos nos hicieron saber que ellos no la habían visto a Mr. Blok por ninguna parte. En todo caso, aceptando como ciertas las afirmaciones de los personeros de la compañía, quedaba probado que los mandadores y capataces de la United, tendenciosamente o no, habían procurado la resolución de los trabajadores. Tomando en cuenta las anteriores declaraciones de la compañía, nosotros, en la reunión, le hicimos ver a los trabajadores que no habría rebajos de ninguna clase, sobre todo porque para que tal cosa ocurriera era necesario que la United pisoteara descaradamente las leyes nacionales que ya estaban vigentes. Los trabajadores resolvieron reanudar las labores inmediatamente. No se provocó ningún desorden ni durante el paro ni después. Los trabajadores actuaron con una disciplina admirable.

Días después, aquí, en la capital, en un encuentro ocasional con el abogado de la compañía, Lic. Núñez, al discutir sobre la responsabilidad de esa huelga y recalcarle los otros la provocación de los capataces, éste nos repitió la versión del aviso personal de Mr. Blok. El hizo hincapié en la falsedad de los mandatos rebajados. “La Compañía — nos dijo — está dispuesta a acatar al pie de la letra el Código de Trabajo; y no rebajará un centavo”.

Y tres días después de esa conversación recibimos el siguiente radiograma: Declaración, 13 Oct. 1943. A Carlos Luis Fallas. Necesitamos su presencia. Muchísimos conflictos, demandas, despidos y rebaja de salarios. Diga cuándo viene.—Santiago Flores.

Así maniobra la United para burlar las leyes de Costa Rica y echarse al bolsillo, a expensas del sudor de los trabajadores criollos, unos miserables centavos más!

El Cuento Alemán de don A. Céspedes

“Se caló el chamberge, requirió la espada, fuese y no hubo nada”.



Inmediatamente después de que terminó su llorona y sentimiento perorata don Bicho Elizondo, radiodifundida desde de la estación AMERICA de Heredia, se echó un cuento alemán don Amando Céspedes, dueño de dicha estación. Fue como si hubiese hablado cualquier Otto o Fritz germano. De tanto admirar a los nazis, se le pegó a don Amando la singraciada alemana.

He aquí el cuento de don Amando, interpretado con más o menos fidelidad por este radioescucha.

En la noche del sábado 16 de octubre, de la ciudad de Heredia estaba tranquila, sumida en el descanso cotidiano. De repente, como lanzadas desde Moscú, irrumpieron en las apacibles calles las hordas rojas de feroces caras y manos amenazadoras. Echaban al viento diabólicos gritos y aullidos satánicos. Era como un aquellare de brujas y demonios.

¡Oh qué terrible era aquello! Nos “morían” a mí y a nuestro excelso candidato el eximio y germanico don León Cortés, nuestro amado fuehrer, (con eso de “morían”, don Amando quería decir que les echaban “muertas”). Las hordas comunistas rodearon mi casa en la que se encuentra la ofensiva estación desde la cual hemos lanzado con toda desfachatez e ímpudica maldiciones contra el Presidente de la República, contra Teodoro Picado, contra el jefe de las hordas comunistas, contra el Código de Trabajo, contra Monseñor Sanabria, contra los atentados a la libertad de prensa inventados por don Otilio Ulate nuestro gran apóstata a mártir. Yo estaba en la calle, cuando me avisaron que las bandan del Atlatl tico estaban frente a mi hogar. Me pareció que debía ir en defensa de él. Mis amigos cortestistas trataban de detenerme porque tenían por mi vida. Pero yo, con el atrevimiento de un Juan Santamaría, no vacilé en ir adelante. Me levanté el cuello de mi sobretodo y con el peso asegurado con que se marcha en una procesión, fui a cumplir con mi deber.

Las hordas rojas volteaban frente a mí morada. Al verme un foragido comunista, se lanzó hacia mí. Creí que era el puetazo, creí que era la muerte y me dispuse a morir. Mas no, no era el puetazo, no era la muerte. El foragido les gritó a sus camaradas: “¡Qué hacen aquí Uds.? Retírense”.

Y las hordas rojas volteantes y fieras se alejaron sin tocarme un pelo.

Entonces yo, con sin igual denuedo, saqué la llave de mi bolsillo, la metí en la cerradura, abrí la puerta... ¡Cielos! ¡Qué espectáculo tuve ante mí vista!

Eran unas mujeres que lloraban. Nada más. Las infames hordas rojas no las habían tocado.

Simpatizantes y militantes de Vanguardia Popular

Sección de San José.

Todos los asuntos de inclusiones y traslados de ciudadanos para efectos electorales, se atenderán en el Partido, todos los días, de 2 a 5 de la tarde, excepto los sábados. Todas las noches de 7 a 9 de la noche, excepto los sábados.

COMITE SECCIONAL DE SAN JOSE.

Por este medio quedan convocados todos los militantes de San José, a una reunión el MIERCOLES 27 de octubre.

COMITE SECCIONAL

“En estos días de crisis y tensión, no podemos tolerar un esfuerzo deliberado y deshonesto para confundir al público! Es el solemne deber de todo ciudadano y patriota el combatir al enemigo que dentro de nuestras puertas se esconde bajo distintos disfraces, el más despreciable de los cuales es el de un falso patriotismo. Cualquiera que pretenda minar nuestra fe en nuestro Gobierno por medio de abusos maliciosos de hechos aislados es un peligro mayor para nuestra seguridad nacional que millares de soldados del Eje dentro de nuestras fronteras”. (Henry A. Wallace).

Comentarios al TEODORO PICADO Y... Codigo de Trabajo

(Viene de la 1ª pág.)

rácter de las fuerzas sociales que los rodean. Los políticos nuestros se empeñan en meter esta contienda dentro de los marcos de un simple pugilato electorero. Nosotros — que tenemos conciencia de lo que está sucediendo — nos empeñamos en hacerle entender al pueblo que estamos en presencia de una lucha de carácter económico social, mil veces más importante que unas elecciones corrientes.

CALDERON GUARDIA LEVANTO LA BANDERA DE LAS GARANTIAS SOCIALES Y DEL CODIGO DE TRABAJO

El Presidente Calderón Guardia levantó una bandera: la bandera de las Garantías Sociales y del Código de Trabajo. A primera vista, muchos "intelectuales" flamantes tuvieron derecho a creer que se trataba de simples leyes de papel. Pero la clase trabajadora, que tiene instinto certero, comprendió desde el primer momento, que el Presidente Calderón Guardia tiraba los primeros trazos para una reorganización completa de nuestro país. Así fue cómo la clase trabajadora se compactó rápidamente alrededor del Presidente de la República a pesar de las protestas de tantos topos de nuestra vida intelectual y política. Los topos gritaban que Calderón Guardia ha cometido tales y cuales equivocaciones. A lo que la clase trabajadora respondió: Es cierto. Nosotros reconocemos que Calderón Guardia ha cometido errores. En su oportunidad combatimos esos errores. Pero no somos tan idiotas para ignorar la importancia del paso que ahora está dando. No queremos ser como aquellos viejos imbéciles de que hablaba Eca de Queiroz, que cifraban su patriotismo en el estudio de las reliquias históricas de su país, que al fin y al cabo eran materia inerte y desusada, y por completo las fuerzas vivas del presente que eran a la vez los factores determinantes del porvenir. Nosotros no hacemos cuestión de estado de errores que fueron, para desnaturalizar los aciertos del presente y para impedir las transformaciones del porvenir. Lo malo lo combatimos ayer y lo combatiremos siempre. Lo bueno, lo apoyamos hoy y lo apoyaremos mañana, aunque graznen todas las aves de mal agüero que pueblan nuestros aires. Así piensan los sectores responsables del pueblo costarricense. Pero piensan todavía algo más: piensan que todos esos intelectuales presumidos y todos esos patriotas que de mala ley que hoy levantan el estandarte de democracia en cada esquina, son casi en su mayoría, fariseos, que atacan porque están despechados o porque tienen algún interés en peligro, y no porque les importe un pepino que este Gobierno haya cometido o dejado de cometer errores. Lo que a éstos más les indigna, es que el Presidente Calderón Guardia le haya concedido derechos a la clase trabajadora que, según ellos constituye un sector despreciable de nuestra sociedad; lo que a ellos les asusta es que el Presidente de la República haya violado las sacratísimas leyes de una vida semi-feudal.

LEON CORTES REPUDIJA LA POLITICA SOCIAL DEL DR. CALDERON GUARDIA

Pues bien, cuando Calderón Guardia levantó su bandera fue que comenzó en el terreno político la gran lucha en nuestro país. En el acto se apresuró don León Cortés a levantar la suya. Es posible que en un principio el señor Cortés creyera que simplemente estaba maniobrando políticamente. Pero ésta fue una enorme equivocación. En momentos históricos como el presente, las maniobras políticas adquieren poca importancia. Don Cortés se equivocó en su momento al haber terminado convirtiéndose de verdad en el abanderado de lo que podríamos llamar nuestras fuerzas negras. En política se cumple siempre la ley de los ángulos. La abertura de un ángulo es insignificante en el vértice, pero se amplía conforme se abren las líneas que lo forman. El señor Cortés comenzó repudiando con cierta timidez la política social del Presidente Calderón Guardia; luego comenzó a atacarla con mayor energía; poco tiempo después inició un juego doble: apoyó públicamente las medidas de Calderón Guardia en favor del pueblo; pero en otro momento se entendió bajo cuerda con los potentados reaccionarios y les guiñaba el ojo para que no se asustaran pues que todo es cuestión de política. Este doble juego no pudo mantenerse oculto mucho tiempo. Muy pronto salió a la luz. Y es así como en su último discurso, don León Cortés, olvidando que había hecho promesa a los trabajadores de no tocarles el Código de Trabajo ni las Garantías Sociales, se quitó la careta y declaró, que el Código de Trabajo fue destinado por el Gobierno de Calderón Guardia y que él quiere desfastinarlo; y agregó que en Costa Rica no debe haber legislación social desde luego que no haya un consenso nacional. Al mismo tiempo que el candidato hace esas declaraciones, sus lugartenientes se echan descaradamente sobre el movimiento obrero: al mismo tiempo que atacan al señor Arzobispo, apoyan a los sindicatos católicos, no porque los sindicatos católicos les merezcan simpatía, sino porque piensan que apoyándose, contribuyen a dividir el movimiento obrero que es lo único que les interesa; y dan la consigna a todos los finqueros costarricenses para que reduzcan los salarios y despidan trabajadores a fin de desanular el Código de Trabajo; y publican artículos y difunden rumores contra la Confederación de Trabajadores de Costa Rica y rebuscan noticias en la prensa nazi-falangista del continente, para reproducirlas en nuestros llamados periódicos neutrales con el fin de sorprender a los sectores ignorantes de nuestro pueblo y desviarlos hacia la derecha; y atacan a la Unión Soviética y a los líderes antifascistas del continente con el propósito de recoger contribuciones entre los nazis criollos y extranjeros que viven en el país; y piden a

gritos la intervención del Departamento de Estado y de otros países de Centro América en nuestra vida interna sin importarles nada que el momento pueda considerarse favorable a su patria; y difunden calumnias y más calumnias contra el Presidente de la República y contra los abanderados de la reforma social para hacerles antipáticos al pueblo. En otras palabras, que el ángulo se amplía y se amplía, y cada vez resulta más evidente: que el partido que comenzó engañando al pueblo con el apelativo de Partido Demócrata, es lo que nosotros previmos desde un principio: el partido de la rutina, el partido de la mentira social, el partido de la esclavitud económica y de la ignorancia popular, el Partido de la reacción, el partido de la anti-democracia. Los campos se han deslindado.

TEODORO PICADO SE CONVIENE EN EL CANDIDATO DE LAS FUERZAS PROGRESIVAS.

Pero ocurrió otra cosa con la actitud del Presidente Calderón Guardia; y es que Teodoro Picado se convirtió en el candidato de las fuerzas del progreso. Teodoro Picado y su mayoría parlamentaria apoyaron definitivamente la política revolucionaria — socialmente hablando — de el Presidente de la República. Teodoro Picado, conforme las líneas del ángulo se fueron abriendo, ocupó su lugar, sin vacilaciones, sobre la línea de la justicia social. Por esa razón vino a ser el polo positivo de nuestra gran lucha social. Por eso ha venido a convertirse en el abanderado de todas las fuerzas progresistas que tiene la república. ¿Que alrededor de Picado hay todavía fuerzas reaccionarias? Eso es posible. Alrededor de Cortés posiblemente todavía existan algunas fuerzas progresistas. Pero ni las fuerzas reaccionarias que todavía están con el Sr. Cortés, ni las fuerzas capaces de determinar el sentido definitivo de su política, ni las pocas fuerzas progresistas con que cuenta el Sr. Cortés podrán impedir que este señor siga siendo el candidato de nuestra caverna. Lo que en el curso del tiempo tendrá que ocurrir, es un fenómeno muy corriente en la Naturaleza: que Picado se desparará de todo lo que es caverna, y que Cortés será abandonado por todo lo que es progreso. No hay términos medios en los grandes procesos de la Naturaleza. Los campos de nuestra lucha se deslindarán cada día más, y del choque pacífico — esas son nuestras esperanzas — de los dos grandes sectores, nacerá una organización social mejor estructurada y mejor adaptada a las necesidades de los nuevos tiempos.

COMPONENTES DE LA LINEA NEGATIVA.

¿Cuáles son los componentes de la línea negativa, o sea, de la línea cortesta? Los siguientes: en primer lugar, los ríachones ignorante incapaces de entender que sin justicia social no puede haber tranquilidad social y que sin tranquilidad social no puede haber seguridad para sus mismas fortunas; en segundo lugar, las compañías que tienen interés en que los pueblos latinoamericanos se conviertan en grandes esclavos, fácilmente explotables; en tercer lugar los sectores cobardes de nuestra clase media que a pesar de que tienen siempre colgando sobre su cabeza, como una espada de Damocles, la amenaza de la pobreza, le temen a todo cambio social; en cuarto lugar, todo el nazismo y todo el falangismo nacional que instintivamente se enfrentan a toda transformación capaz de darle contenido económico a la democracia y que al mismo tiempo sienten simpatía por el hombre que, como Presidente de la República, se solidarizó con la persecución de judíos que había desatado Hitler en Europa; en quinto lugar, los grupos de los patronos que a la cual no faltan campesinos, y obreros que como los esclavos de antaño lanzan virus a sus cadenas; en sexto lugar, una ola de resentimiento y de desprecio de hombres que quisieron luchar y no pudieron, o de hombres que quisieron levantarse políticamente y no lo consiguieron; en sétimo lugar, las ambiciones de muchos intelectuales e intelectuales que quieren ser diputados y que son capaces de venderle su alma al diablo por una diputación.

COMPONENTES DE LA LINEA POSITIVA.

Y cuáles son los componentes de la línea positiva, o sea la línea de la justicia social? Los siguientes: en primer lugar, los sectores progresistas de la Iglesia Católica encabezados por Monseñor Sanabria; en segundo lugar, la clase trabajadora organizada; en tercer lugar, el grupo de capitalistas más cultos y por consiguiente más flexibles y más talentosos que tiene la república; en cuarto lugar, las fuerzas realmente anti-nazis y anti-falangistas que existen en el país; y en quinto lugar, los sectores más vigorosos de nuestra intelectualidad. El primer bloque de fuerzas, quiere mantener el estado de cosas actual. El segundo bloque quiere la transformación. Si la lucha estuviera planteada simplemente entre esos dos bloques y el Gobierno estuviera con el bloque de las negociaciones o sea el bloque cortesta, la evolución de Costa Rica difícilmente podría hacerse sin sangre. Pero para suerte de nuestro pueblo, hemos llegado a este punto de nuestra Historia en condiciones muy diferentes. El Poder está en manos del bloque del progreso. Por consiguiente, es posible afirmar que la evolución se llevará a cabo con muy pocas posibilidades de violencia. Las amenazas que don León Cortés ha formulado, no tienen ninguna importancia. Si el bloque cortesta quiere llegar tranquilamente a las urnas, en las urnas será aplastado. Y si se empeña en dar un desenlace violento a la lucha antes de las urnas, pues antes de las urnas será aplastado. Esta es una ecuación que no da lugar a ninguna duda. Esta es una ecuación que sólo puede tener un resultado invariable: el triunfo del bloque del progreso, es decir, del bloque de la victoria.

La desesperación de estos rabiosos enemigos del progreso, es grande. Y la revelan en la forma de campaña que están haciendo. Ya no argumentan. Ahora insultan. No dicen una sola verdad; se han especializado en calumniar. Sus repuliones terminan en agresiones a la autoridad; y a los intelectuales que por ignorancia los siguen les dan una sola consigna: agredir al adversario a como haya lugar, para luego chillar como monos apaleados cuando sus víctimas reaccionan. Hablan de persecuciones que al pueblo le consta que no existen. Afirman que no tienen libertad de prensa y sin embargo dicen cuanto les viene en gana, y consiguen en el periódico a su servicio todo el espacio que desean, en tanto a nosotros nos limitan el espacio, posiblemente en nombre de la libertad de prensa. Apoyan hipócritamente a los sindicatos católicos, como lo hice notar atrás, y al mismo tiempo amenazan al Arzobispo con hacerlo correr la misma suerte del Obispo Thiel, es decir, con expulsarlo del país. Pretenden tomar un dirigente obrero del continente, Lombardo Toledano, viene al país a rendir al Presidente Calderón Guardia un homenaje en nombre de la Confederación de Trabajadores de América Latina; dicen que Lombardo fué importado para hacernos propaganda, como si nosotros no tuviéramos la capacidad necesaria y suficiente para batirlos solos en todos los terrenos. Pero no tienen inconveniente ni pudor, para importar a un periodista guatemalteco, Hernández de León, periodista de cámara del General Ubico, y ponerlo

El Capítulo Quinto del Código de Trabajo está dedicado a las obligaciones de los patronos y de los trabajadores. Nos ocuparemos hoy de las principales obligaciones que tienen los patronos para con los trabajadores.

Además de otras obligaciones, dice el Código que los patronos deben cumplir con los siguientes deberes:

- 1) Dar preferencia, en igualdad de circunstancias, al trabajador costarricense sobre el extranjero; también debe preferir al trabajador que le haya trabajado en otro tiempo en forma satisfactoria, sobre el que no está en este caso.
- 2) Guardarle al trabajador el respeto a que tiene derecho absteniéndose de maltrato de palabra o de obra. El incumplimiento de esta obligación "debe dar lugar a un reclamo al trabajador de establecer una acusación ante los Tribunales de Trabajo a fin de que se sancione la falta.
- 3) Procurar a los trabajadores herramientas en buen estado y materiales de buena calidad. De otra manera el patrono no tiene derecho para exigirle al trabajador una labor eficiente.
- 4) Proporcionar un local seguro para guardar las herramientas y demás útiles de trabajo, cuando éstos deben permanecer en el lugar donde se realizan las labores.
- 5) Permitir la inspección y vigilancia que las autoridades de trabajo, tales como los inspectores, llevan a cabo en sus empresas con el fin de que estos funcionarios puedan darse cuenta de si el patrono está cumpliendo con las leyes de trabajo.
- 6) Pagar al trabajador el salario correspondiente al tiempo que pierda por culpa del patrono.
- 7) Dar a los trabajadores las medicinas que determine la autoridad sanitaria del lugar, en aquellas regiones donde existan enfermedades tropicales o endémicas, y en las cuales los trabajadores no gocen de la protección del Seguro Social.
- 8) Proporcionar a los campesinos que tengan más de tres meses de trabajo continuo, la leña indispensable para el consumo doméstico, siempre que la finca la produzca en cantidad superior a la necesaria para atender la empresa. Lo mismo que el agua de las presas, estanques, ojos de agua, etc. Estos suministros deben ser GRATUITOS y no se tomarán en cuenta para la fijación del salario mínimo.

(Continuará)

NOTA. Nos permitimos comunicar a los lectores de esta Sección que anexo a estos comentarios iniciaremos una sub-sección de preguntas y respuestas sobre cuestiones del Código de Trabajo. Los lectores que deseen hacer preguntas deben dirigirse por escrito al encargado de esta Sección al apartado 1478 en San José.—Las preguntas deben ser claras y concretas, ya sea que se refieran a disposiciones determinadas del Código, o a situaciones o casos especiales.

El misterio...

(Viene de la pág. 2ª)

Así, pues, los verdaderos objetivos de la política exterior de los Estados Unidos son un enigma para el mundo. Dos tercios del Senado tienen que aprobar un tratado-internacional antes de que pueda entrar en vigor. Pero un tercio de los senadores será reelecto el próximo año. Lo mismo que toda la Cámara de Diputados. La incertidumbre respecto a los puntos de vista de los nuevos representantes, y respecto a la mayoría que controle la Cámara y el Senado, obstaculiza grandemente la solución de importantes problemas internacionales.

Pero, respecto a los sentimientos del pueblo no hay incertidumbre. Muchas opiniones del Gallup (Instituto de Opinión Pública) han probado que la política de guerra del Presidente Roosevelt, de "Derrotar a Hitler primero" (Beat Hitler first) y de una estrecha colaboración con la Unión Soviética, durante y después de la guerra con un fuerte respaldo de más de 75 por ciento de la población. Si el Presidente Roosevelt depende más del apoyo de ese 75 por ciento, que de consideraciones electorales, la política exterior de los Estados Unidos dejará de ser un misterio. Las tácticas electorales y la estrategia de coalición no pueden marchar de acuerdo. Pero la verdadera estrategia de coalición—militar y políticamente—ganará las próximas elecciones.

Mítin en el Salón Central

LUNES 25 DE OCTUBRE

A cargo de la Célula Pasionaria.

- 1º—Ensayo de coros.
- 2º—Informe labor célula Arturo Valverde.
- 3º—Conferencia: Adela de Sáenz.
- 4º—Discurso: Carlos Luis Falas.

La clase media...

(Viene de la pág. 1ª)

La época. Estos elementos siguen usando en su maifestación pública el lenguaje jacobino que agitó al mundo hace dos siglos. Siguen amando la libertad, pero han sido incapaces de incorporar al concepto los nuevos atributos sin los cuales ésta no tiene ningún sentido.

En el debate electoral que se está desarrollando ha tomado puesto el sector intelectual del liberalismo. Pero desgraciadamente anda desorientado, y corre el grave riesgo de divorciarse de las fuerzas sociales que le han sido y que lo son afines: las de la clase trabajadora.

Carente de un partido político propio, la clase media liberal ha fluctuado siempre, en los últimos tiempos, entre los partidos ocasionales que la política ambiente ha producido. Hoy, de pronto, el debate electoral se plantea en nuevos términos. Hoy, la cuestión de la sucesión presidencial se ha complicado con la cuestión social. Ya no se trata sólo de nombrar nuevo mandatario. Se trata de continuar o de discontinuar una nueva trayectoria en materia social. La clase trabajadora, dirigida

por su partido, ha encontrado el rumbo que le corresponde. La clase media, dirigida por sus intelectuales, pero sin partido y sin armazón orgánica, va desorientada dando tumbos. Pero al vacilar y equivocarse su posición la clase media y el intelectualismo que piensa con ella, no son el peligro solamente su propio porvenir. Amenaza el porvenir todo de la nacionalidad. Si Costa Rica no se acomoda hoy, sin grandes conmociones, a las corrientes se justicia social que agitan al mundo, se quedará postergada y mañana habrá de volver por el camino perdido, pero entonces con armas de violencia. Estamos en presencia de una evolución, más o menos pacífica. Unos cuantos garrotazos y unos cuantos disparos no alteran esta verdad histórica: que el futuro de la clase media y del sector intelectual, el presente movimiento social no plasma en virtud de la victoria político-electoral de las fuerzas que le son propicias, mañana plasmará, pero entonces los obstáculos tendrán que ser heridos por la fuerza. El intelectualismo costarricense debe encontrar la brújula que marque los signos de los tiempos; abandonar su lenguaje jacobino y presentarse a los costarricenses del futuro, como el hombre que en 1789, sino en 1943,

Tome una acción de

50⁰⁰ para Vanguardia Popular

